

Presentación

La máquina es aquello por medio de lo cual el hombre se opone a la muerte del universo; hace más lenta, como a la vida, la degradación de energía, y se convierte en estabilizadora del mundo.

G. Simondon, *El modo de existencia de los objetos técnicos* (1958)

La publicación de esta nueva entrega de *Visiones* se hace a la par de la Reforma Académica y Curricular que, como producto del Plan de Transformación Institucional, adelanta la Universidad. Uno de los siete componentes de esta reforma alude a la Política de Investigación y Creación, que busca profundizar la *investigación formativa* y estructurar los proyectos de investigación e interacción con el entorno (PIIE). De esta forma se reorientan los actuales proyectos integrados que, como espacios académicos, han permitido una mayor producción de artículos para las ediciones de esta publicación en el marco de las dinámicas de algunos semilleros de investigación. A partir de esta experiencia, el Proyecto Académico de la Facultad (PAF), aprobado por el Consejo Superior en este año, se propone que los trabajos de los estudiantes, con base en la observación de los problemas del entorno, permitan desarrollar la investigación formativa, producto del proceso de observación, problematización, diseño, experimentación e intervención orientado por los profesores en los PIIE.

En este contexto se busca que los ejercicios de investigación formativa se orienten a entender, desde una perspectiva interdisciplinaria, las problemáticas asociadas a la competitividad y sostenibilidad de las organizaciones, especialmente las micro, pequeñas y medias empresas de Bogotá-región. La competitividad es entendida como la “capacidad de las empresas para generar valor con calidad por medio de las ventajas comparativas y competitivas dadas por el mercado globalizado” (PAF, 2021), y la sostenibilidad, como la

capacidad de aumentar el bienestar económico social a partir de un consumo responsable enmarcado en un sistema empresarial que ejerce el respeto por el medio ambiente y la sociedad, bajo un acuerdo tácito de garantizar el desarrollo sostenible con los recursos necesarios. (PAF, 2021)

En esta ocasión, los trabajos seleccionados presentan problemáticas asociadas con lo anterior, en temáticas de estudio abordadas en los espacios académicos relacionados. Así, desde el campo de lo contable se aportan análisis sobre el papel de esta disciplina en la legitimación del modelo económico prevaleciente; la manipulación de la contabilidad financiera en la crisis global de 2008 por el abuso del método del valor razonable; y el papel de las tecnologías convergentes en la formación de contador. Desde el campo económico se presentan trabajos relativos al complejo asunto de la efectividad de las políticas públicas relacionadas con la oferta y el consumo de sustancias psicoactivas en Bogotá; estudios econométricos sobre la calidad de vida en América Latina; la evolución del gasto privado en salud en una muestra para las tres principales ciudades de nuestro país; y la efectividad de la política monetaria, desde la banca central local, frente a ataques especulativos relacionados con la tasa de cambio. Finalmente, desde las ciencias administrativas se proponen estudios sobre el impacto en las empresas de la rotación de personal en la gestión del conocimiento; el modelo de tercerización de procesos de negocio con miras a su potencial y expectativas para nuestro país; y, desde el modelo de inteligencia de negocios, un análisis prospectivo de la evolución en el ensamblaje y producción de motocicletas en nuestro medio.

Estos trabajos reflejan el interés de profesores y estudiantes por aportar a la comprensión de los problemas propios de los campos de estudio de sus disciplinas. El rigor académico puesto en práctica en estos trabajos redundará en una mejor formación académica y profesional, y su publicación constituye para sus autores logros clave que se reflejarán en sus hojas de vida. Se cumple así la promesa de valor institucional de formar profesionales como:

individuos críticos, creadores, innovadores, sensibles, con un alto sentido de ciudadanía y con conciencia de su lugar y su tiempo, comprometidos con un proyecto de ciudad y de país ecológicamente viable, productivo, democrático, plural y solidario, y con una comprensión crítica de la realidad latinoamericana. (PEI, 2020)

Finalmente, debemos reconocer el trabajo denodado del equipo asociado con la edición de este número, a los estudiantes por su esfuerzo, a los profesores orientadores por su trabajo de motivación y revisión, a los editores y personal de la Secretaría Académica y de Currículo de la Facultad. Esperamos que esta nueva edición sea de interés de atentos lectores que puedan sacarle provecho y nos envíen sus comentarios, que siempre serán muy bien recibidos.

Fabio Raúl Trompa-Ayala

Decano (e)

Facultad de Ciencias Empresariales y Jurídicas